



Hernán Pape Larre

Académico Departamento de Industria y Negocios Universidad de Atacama

La morosidad aumentó un 9% en Atacama

Durante la semana pasada se entregaron los resultados del Informe de Deuda Morosa Cuarto Trimestre 2018, con datos entregados por la firma Equifax y relacionados con la evolución del nivel de morosidad en el pago de créditos. El estudio considera a personas naturales que tienen una o más cuotas impagas informadas a Equifax, de cualquier tipo de operación crediticia, al cierre del año 2018.

De dicho informe se puede observar que a nivel nacional, en el último año, el número de morosos se incrementó desde 4.390.266 a 4.529.480 personas, con un incremento de 3%. Asimismo, el monto promedio de morosidad creció de \$ 1.567.305 a \$ 1.725.180, equivalente a un 10%. Si el número de morosos se desglosa de acuerdo al tipo de deuda, un 41% corresponde a tiendas de retail y un 28% a deudas bancarias. Ahora, en relación a los montos adeudados, el 57% está ligado a la banca y un 19% a deudas con tiendas de retail. Los extranjeros también comienzan a figurar entre los morosos, con un 2,4% de deudores.

Si el análisis se focaliza en las regiones, se puede observar que Atacama se encuentra en el cuarto lugar del ranking de mayores moras con un monto promedio de \$ 1.782.980, el cual se incrementó en un 9% respecto de la medición del año anterior. Es decir, nuestra mora promedio es superior al promedio de la mora nacional (\$ 1.781.980 comparado con \$ 1.725.180). La región que presenta la mayor morosidad promedio es la región de Antofa-

gasta con un monto de \$ 2.354.920. La región Metropolitana presenta una mora promedio de \$ 1.963.146.

Si se relaciona el monto adeudado con el ingreso medio, se puede observar que a nivel nacional los deudores deben 3,11 veces su sueldo medio; en Atacama, 3,43 veces; en la región Metropolitana, 3,07 veces; en la Región de Antofagasta, 3,32 veces; y la Región de Arica y Parinacota presenta la cifra más alta: 3,92 veces.

En relación al género de los deudores con mora, los resultados indican que existen 2.313.328 mujeres y 2.216.152 hombres. Del monto adeudado por las mujeres, un 25% corresponde al retail y un 53% a la banca. En cambio, los hombres deben un 16% al retail y un 62% a la banca. Los adultos mayores también presentan morosidad en sus pagos. Existen 46.178 deudores morosos mayores a 65 años y con pensión básica solidaria, con un incremento de 8,8% en el último año, y con una deuda morosa promedio de \$ 716.334, que se ha incrementado en 10,7%.

En resumen, podemos apreciar que el número de deudores morosos y el monto de mora continúan incrementándose. Seguramente, porque la situación económica y laboral no ha repuntado como se esperaba. El crecimiento que ha tenido el PIB durante el año 2018, de aproximadamente 4% (aún no se informan las cifras oficiales), no ha sido suficiente, en particular en nuestra región que presenta índices económicos más bajos que a nivel nacional.